
Про адаптацию к детскому саду 

Представьте себе мир маленького ребёнка. Любимые мама и папа, знакомые игрушки, 

тёплая кроватка, привычные обстановка и режим дня. 

И вдруг в один день всё меняется. Мама отводит его в незнакомое место и оставляет с 

чужой тётей. В этом месте всё чужое – и игрушки, и кроватка, и еда не такая, как дома. А 

главное – там много незнакомых детей, которые часто плачут, а некоторые могут даже и 

обидеть. В этом месте нужно слушать воспитательницу и делать всё, что она скажет. 

Это место называется детский сад…. 

Попадая в незнакомую обстановку, ребёнок находится в состоянии сильнейшего стресса. 

Чтобы он смог привыкнуть к ней, должен пройти период адаптации. Этот термин означает 

способность приспосабливаться к условиям внешней среды, подстраиваться под них. 

Во время адаптации происходит перестройка деятельности практически всех систем детского 

организма. 

Адаптация ребёнка к условиям детского сада, как правило, сопровождается следующими 

явлениями: 

 происходит регресс навыков (ребёнок временно «забывает», как ходить на горшок, 

держать ложку и т.д.); 

 ухудшается сон и аппетит; 

 ребёнок выглядит подавленным, вялым, заторможенным; 

 частые капризы, истерики по любому поводу. 

Процесс привыкания ребёнка к детскому саду проходит в несколько этапов. 

 1 этап – период дезадаптации. Как бы ни готовили родители ребёнка к яслям, в первое 

время он всё равно будет находиться в состоянии стресса и постоянного напряжения. 

Ребёнку трудно даётся расставание с родителями, он часто плачет, капризничает. 

Могут начаться простудные заболевания. 

 2 этап – период адаптации. Срабатывают защитные механизмы психики, ребёнок 

начинает общаться с воспитателем и другими детьми, участвует в играх, но по-

прежнему тоскует по родителям и часто спрашивает о них. На этом этапе малыш 

только начинает привыкать к новым правилам, поэтому может нарушать дисциплину и 

отказываться выполнять требования воспитателя. 

 3 этап – период компенсации. Процесс адаптации завершается, ребёнок привыкает к 

детскому коллективу, воспитателям и новому режиму дня, спокойно отпускает 

родителей на целый день. Эмоциональный фон стабилизируется, физиологические 

показатели приходят в норму. 

Советы для успешной адаптации: 

 Чем больше ребёнок будет знать о правилах поведения в детском учреждении, тем 

легче для него пройдет период адаптации. 

 Способность ребёнка к успешной адаптации во многом зависит от психологической 

установки родителей. 



 Не забывайте о формировании необходимых навыков самообслуживания. Старайтесь 

давать малышу больше самостоятельности даже в том, чего он пока ещё не умеет 

делать. 

 Уделяйте внимание развитию коммуникативных навыков ребёнка. 

 Домашнее меню, как и режим, должны быть максимально приближены к садичным. 

Даже во время выходных и праздников. 

 Будьте доброжелательны и вежливы с воспитателями. Ведь это люди, которым вы 

доверяете самое ценное – своего ребёнка. И не только вы, а ещё 20 таких же мам и пап. 

 В период адаптации у ребёнка не должно быть никаких дополнительных стрессов, 

таких как переезд, развод родителей, рождение второго ребёнка. Постарайтесь 

обеспечить спокойную семейную обстановку. 

 Относитесь спокойнее к болезням после посещения детского сада. 

Что не рекомендуется делать в адаптационный период? 

 Сидеть в раздевалке, пока ребёнок находится в группе. 

 Уходить тайком, не попрощавшись с ребёнком. 

 Ругать и наказывать за нежелание оставаться в детском саду. 

 Оставлять ребёнка на целый день после долгого перерыва. 

 Негативно отзываться о воспитателях и дошкольном учреждении. 

 Обманывать ребёнка: говорить, что скоро заберёте его, если сами планируете оставить 

сына или дочь до вечера. 

 Приводить больного ребёнка в детский сад.  

 «Подкупать» ребёнка сладостями и игрушками за его пребывание в садике. 

Чтобы малыш научился безболезненно отпускать вас и идти в группу, соблюдайте эти 

нехитрые рекомендации: 

 заранее подготовьте ребёнка к мысли о том, что в детский сад нужно ходить каждый 

день, пока мама с папой на работе; 

 по дороге настраивайте ребёнка, как хорошо ему будет там сегодня, в какие 

интересные игры он там будет играть, что вкусного приготовят тети-повара и т.д.; 

 придумайте свой ритуал прощания с ребёнком. Это может быть поцелуй в щёку и 

соприкосновение ладоней или коротенький стишок. Главное – всегда его соблюдайте 

при расставании с сыном или дочерью не только в детском саду, но и дома; 

 разрешите малышу взять с собой любимую игрушку. В отсутствие мамы ему будет 

гораздо спокойнее, если рядом будет что-то родное и знакомое; 

 следите за собственным эмоциональным состоянием. Все ваши тревоги и опасения 

обязательно передадутся и ребёнку; 

 чётко сообщите малышу о времени своего прихода: после обеда, после сна, вечером, 

чтобы у него не было напрасных ожиданий. 

 


